







3. *Promotion* (promosi), yaitu promosi penjualan. Promosi dapat dilakukan dengan brosur, iklan, poster. Dalam promosi, bertujuan untuk menginformasikan, membujuk dan mempengaruhi pelanggan sasaran, dan mengingatkan.
4. *Place* (tempat atau lokasi). Dalam melakukan pemasaran, pemilihan lokasi harus diperhatikan. Hal ini ditujukan agar interaksi yang terjadi antara tenaga *marketing* dan pelanggan menjadi lebih nyaman.
5. *Product* (produk). Produk yang akan dijual kepada konsumen diharapkan produk yang benar-benar siap jual dan produk yang layak untuk dijual.
6. *Process* (proses). Proses dalam pengertiannya dalam marketing mix adalah bagaimana melayani pelanggan dari semua kalangan dengan baik. Melayani seluruh pelanggan tanpa membedakan pelanggan.
7. *Physical Evidence* (bukti fisik), yang dimaksud adalah keadaan fisik atau sarana fisik. Unsur-unsur yang termasuk didalam sarana fisik antara lain lingkungan fisik, dalam hal ini bangunan fisik, peralatan, perlengkapan, logo, warna dan barang-barang lainnya yang disatukan dengan *service* yang di berikan seperti tiket, sampul, label, dan lain sebagainya.

Dalam perkembangannya, teori *marketing mix* mengalami perubahan, yaitu yang awalnya hanya terdiri dari unsur 4ps kini menjadi 7ps. Unsur 4ps tersebut adalah *price* (harga), *product* (produk), *promotion* (promosi), dan *place* (tempat).

Dalam perbankan syariah, kegiatan marketing juga menjadi hal yang menentukan dalam sosialisasi produk bank kepada masyarakat luas. Salah satu

bank yang juga mempraktikkan strategi *marketing mix* adalah Bank Jatim Syariah. Penerapan *marketing mix* di Bank Jatim Syariah adalah sebagai berikut:

1. *People* atau Sumber Daya Manusia. Sebelum melakukan kegiatan *marketing*, Bank Jatim Syariah terlebih dahulu mempersiapkan tenaga *marketing*nya untuk melaksanakan kegiatan *marketing*. Persiapan tersebut berupa pelatihan dan pembekalan bagi tenaga *marketing*.
2. *Price* (harga), yaitu menentukan harga produk di Bank Jatim Syariah. Dalam penentuan harga produknya, seperti produk KPR, Talangan Haji, Gadai, dan lain sebagainya pihak Bank Jatim Syariah mengikuti ketentuan *rate* dari Bank Indonesia. Mengikuti ketentuan *rate* dari Bank Indonesia berarti sama halnya dengan mengikuti harga pasar perbankan.
3. *Promotion* (promosi), yaitu promosi penjualan. Promosi penjualan yang dilakukan Bank Jatim Syariah adalah dengan menggunakan media brosur, *slide* presentasi, dan poster. Kegiatan promosi dilakukan untuk meningkatkan kesadaran masyarakat bahwa produk-produk yang dimiliki Bank Jatim Syariah adalah produk yang memiliki daya saing yang baik dan bermutu. Namun tak jarang pelaku *marketing* memakai berbagai cara untuk mempengaruhi minat nasabah terhadap Bank Jatim Syariah. Praktik promosi dilakukan tidak berdasar etika berbisnis yang Islami. Pada praktiknya, marketer melakukan kebohongan untuk menarik minat nasabah, sehingga mengakibatkan kerugian bagi nasabahnya.

4. *Place* (tempat atau lokasi). Tempat atau lokasi pemasaran juga merupakan hal yang diperhatikan Bank Jatim Syariah dalam melakukan pemasaran. Tempat yang biasa digunakan adalah tempat-tempat yang mengadakan *event* untuk berpromosi, contohnya pada bulan Ramadhan Bank Jatim Syariah melakukan pemasaran di *event* Kampung Ramadhan. *Event* yang lain, apabila dari *developer* memiliki acara, Bank Jatim Syariah turut bergabung dalam acara tersebut untuk melakukan pemasaran.
5. *Product* (produk). Dalam melakukan pemasaran, produk juga diperhatikan oleh Bank Jatim Syariah. Produk yang akan dipromosikan haruslah produk yang siap jual, memiliki kualitas yang baik dan halal, dan produk tersebut adalah produk yang mampu mengakomodir kebutuhan masyarakat Islam.
6. *Process* (proses). Proses pemasaran pun juga menjadi pertimbangan oleh Bank Jatim Syariah. Dalam proses pemasaran produknya, tenaga *marketing* Bank Jatim Syariah bersikap sangat ramah kepada para calon nasabah. Selain keramahan, para tenaga *marketing* juga melayani para nasabah dengan sangat sabar.
7. *Physical Evidence* (bukti fisik), adalah keadaan sekitar atau suasana. Dalam melakukan pemasaran, Bank Jatim Syariah sangat memperhatikan suasana saat melakukan pemasaran. Suasana lokasi yang nyaman adalah yang diperhatikan oleh tenaga *marketing* Bank Jatim Syariah.

Dalam pemasarannya, strategi *marketing* ini dianggap jitu dalam meningkatkan penjualan. Selain mampu meningkatkan penjualan, strategi











menerapkan marketing mix. Hasil dari penelitian ini adalah *Marketing Mix* memiliki peran yang besar dalam peningkatan segmen pada Bank Bukopin Syariah Darmo Surabaya.<sup>8</sup>

Ketiga, tulisan ilmiah berupa skripsi yang berjudul “Aplikasi Pembiayaan Musyarakah dan Strategi Bauran Pemasaran di PT. BPR Syariah Al Hidayah Beji Pasuruan dalam Perspektif Hukum Islam”, mahasiswa IAIN Fakultas Syariah Jurusan Muamalah Tahun 2004. Penelitian ini menjawab pertanyaan-pertanyaan tentang bagaimana deskripsi konsep syirkah dalam fiqh Islam, bagaimana aplikasi pembiayaan musyarakah dan strategi bauran pemasaran di PT. BPR Syariah Al Hidayah Beji Pasuruan dan bagaimana perspektif hukum Islam terhadap aplikasi pembiayaan musyarakah dan strategi bauran pemasaran di PT. BPR Syariah Al Hidayah Beji Pasuruan. Untuk membahas masalah, digunakan penelitian lapangan dengan metode induktif, deduktif yaitu dari hasil penelitian bahwa strategi bauran pemasaran yang diterapkan PT. BPR Syariah Al-Hidayah Beji Pasuruan meliputi: strategi pengembangan produk, strategi penetapan harga, strategi penetapan distribusi dan strategi pengenalan atau promosi.<sup>9</sup>

Sedangkan yang akan peneliti bahas adalah mengenai “Tinjauan Hukum Islam terhadap Penerapan Marketing Mix dalam Konsep Bisnis Syariah di Bank Jatim Syariah Cabang Surabaya”. Perbedaan masalah yang

---

<sup>8</sup> Eko Sugiyanto, “Penerapan Marketing Mix dalam Meningkatkan Segmen pada Bank Bukopin Syariah Darmo Surabaya” (Skripsi--IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2006), 80.

<sup>9</sup> Ainin Sulfiyah, “Aplikasi Pembiayaan Musyarakah dan Strategi Bauran Pemasaran di PT. BPR Syariah Al-Hidayah Beji Pasuruan dalam Perspektif Hukum Islam” (Skripsi--IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2004), 78.















mempunyai keterkaitan satu sama lain. Penyusun menggunakan bagian sistematika pembahasan dengan tujuan untuk mempermudah dalam memahami maksud penelitian ini. Susunan bagian-bagian tersebut adalah sebagai berikut:

Bab pertama adalah pendahuluan berisi tentang latar belakang masalah, identifikasi masalah dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian dan sistematika pembahasan.

Bab kedua adalah teori *maṣlaḥah mursalah* yang berisi tentang macam-macam *maṣlaḥah*, pengertian *maṣlaḥah mursalah*, dasar hukum *maṣlaḥah mursalah*, syarat *maṣlaḥah mursalah*, kehujjahan *maṣlaḥah mursalah*, kaidah fiqh *maṣlaḥah mursalah*, serta teori tentang strategi marketing dalam Islam.

Bab ketiga adalah penerapan *marketing mix* di Bank Jatim Syariah cabang Surabaya yang berisi tentang gambaran umum lokasi penelitian yang meliputi: sejarah Bank Jatim Syariah cabang Surabaya, visi dan misi, letak geografis, struktur kepemimpinan, karyawan, jobdisk karyawan, keadaan sarana dan prasarana, serta penerapan *marketing mix*.

Bab keempat adalah analisis *maṣlaḥah mursalah* terhadap penerapan *marketing mix* di Bank Jatim Syariah. Bab ini memuat data-data yang diperoleh dalam penelitian sehingga didapat hasilnya, yang kemudian dilakukan pembahasan terhadap hasil tersebut untuk diperoleh kesimpulan.

